

X 1823 - 1865

Francisco Bilbao, Cumpleaños en Chile

Hoy se celebra el natalicio del ilustre pensador chileno, cuyos restos descansan desde el año pasado en nuestro país



Este es el monumento que recuerda a Francisco Bilbao. Ni siquiera tiene una placa

El 9 de enero de 1823 nació Francisco Bilbao, un hombre de ciencia y autor de los ideales patrióticos de Chile, hasta ahora ha sido poco recordado y mencionado. A tanto llega, que la única referencia que tenemos por ejemplo, los portentarios sobre este personaje, es en la lápida que lo recuerda en la Iglesia de América de esta ciudad.

Bilbao, haviendo dejado de su infante, recibió el 27 de agosto del año pasado, sus restos pudieron descansar en nuestro país, luego de largas gestiones que persistieron su repatriación desde Argentina.

Lo poco conocido de su pensamiento, que en su época fue catalogado de revolucionario y atentatorio contra el orden vigente, todavía, a pesar de su regreso, no ha sido convenientemente difundido, en lo que sin duda es una deuda del país con uno de sus pensadores.

De hecho, tuvo que ser un extranjero, el historiador Alfredo Loza Norambuena, quien se diera a la tarea de hilar sus restos en Buenos Aires, hace cinco años. Estaban perdidos en un manuscrito del exclusivo convento de La Recoleta, en pleno corazón de Buenos Aires.

En un pequeño gesto de reparación, el año pasado los restos de Bilbao fueron recibidos con todos los honores en nuestro país.

REVOLUCIONARIO

Alumno de derecho del Instituto Nacional, Bilbao fue un desconocido hasta que en junio de 1844 publicó un polémico artículo en el periódico "El Creador", bajo el título "Sociedad Chilena", en el que efectuaba un profundo análisis de la conservadora sociedad moral de la época y criticaba la Constitución de 1833, que entró en vigor en 1843, dejando en manos de la Iglesia la censura.

En ese artículo también critica la situación de esclavitud de la mujer y su sometimiento al marido en el matrimonio, lo que califica como una de las peores más sanguinarias y las leyes del país.

En el fondo, critica a la sociedad de la época, lo mismo que la relación con España y con la Iglesia Católica, a la que considera con una excesiva presencia en la política nacional.

La anterior no era posible de soportar en una época como la que lo tocó vivir, lo que le valió una condena, a los 23 años, en tercer grado por blasfemo, immoral y sedicioso. Blasfemo, por su crítica histórica y religiosa; immoral, por su denuncia de los matrimonios de conveniencia; y sedicioso, por su exigencia de reformar la Constitución de 1833.

Por esta razón su artículo fue quemado públicamente por los partidarios de lo que Bilbao criticaba, al mismo tiempo que era encarcelado por los sacerdotes más exaltados.

Pero no todo fue en su contra, porque del mismo modo que era condenado, su figura se erigió como la de un personaje célebre, líder de su generación y mártir de las nuevas ideas. Cientos de jóvenes salieron a las calles a vitorear su nombre a los gritos de: "Viva la libertad de pensamiento", "abajo el fanatismo".

Tras ser expulsado del Instituto Nacional, Bilbao se unió a los hermanos Francisco y Manuel Araya Martínez, y en octubre de 1844 los tres partieron a Europa, instalándose en el lejano latón de París, que querían dedicarse definitivamente a su vida y su destino.

En la capital francesa, Bilbao se integró a la rica vida cultural y política de esos años, con los profesores Jules Michelet, Edgar Quinet y el poeta polaco Adam Mickiewicz, antiguo amigo de Ignacio Donoso, el licenciado rector de la Universidad de Chile, con los cuales establearía una estrecha amistad.

DE REGRESO

Francisco Bilbao regresó de Francia en febrero de 1850. A fines de marzo del mismo año, junto a Santiago Arcos, Eusebio Ulibarri, José Zapiola, José Victoria Lastarria, Salvador Santisteban, Domingo Santa María y otros formó la recocida "Sociedad de la Igualdad".

Intelectuales y artesanos eran la base de esta organización, que fue disuelta el 9 de noviembre de 1850 a raíz del fracasado alzamiento armado de San Felipe contra la candidatura de Mariano Montt, lo que provocó que Bilbao y muchos dirigentes tuvieran que emigrar del país en calidad de exiliados políticos.

Francia y Perú fueron sus destinos. En este último país tuvo una activa presencia en la hacha política. De ahí pasó a Ecuador y luego a Argentina, donde se instaló definitivamente, y allí murió el 18 de febrero de 1858, siempre con el impedimento de volver a su país.

d) Mercurio, Valparaíso, 9.1.1998.

Francisco Bilbao, cumpleaños en Chile [artículo].

Libros y documentos

FECHA DE PUBLICACIÓN

1998

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Francisco Bilbao, cumpleaños en Chile [artículo].

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile

Mapa